



NOMBRE DEL ALUMNA: IZARI YISEL PEREZ CASTRO

**TEMA: DESIGUALDAD Y POBREZA EN SAN
CRISTÓBAL DE LA CASA Y EL PORVENIR**

PARCIAL: 2

MATERIA: DESARROLLO HUMANO

**NOMBRE DEL PROFESOR: MIKE ANDERSON
HERNANDEZ ORDOÑES**

LICENCIATURA: ENFERMERÍA

CUATRIMESTRE: 6ºA

Introducción

En este presente ensayo trataremos de temas importantes, en la cual nos enfocaremos en dos lugares, en mi punto de vista los dos son hermosos y maravillosos, pero cada uno de ellos cuenta con distintas características. En este sentido, puede relacionarse con las cuestiones sociales tales como la desigualdad social, económica, educativa, de género. En el presente ensayo trataremos principalmente sobre la desigualdad social que hoy en día es una de las problemáticas causantes de pobreza alrededor del mundo. En efecto al hablar de pobreza y desigualdad nos referimos a problemas socioeconómicos complejos que siempre van a afectar el bienestar de la población que comúnmente van de la mano. En si con un problema que hay afecta casi todo, en si su origen es de naturaleza estructural y con su conjunto implica muchos riesgos de inestabilidad económica, social y política en los países donde se manifiestan, por lo cual con una manifestación mal todo se modifica.

San Cristóbal de las casa y el porvenir Chiapas son dos lugares muy distintos, por lo cual San Cristóbal de las Casas se localiza en el Altiplano Central, Limita al norte con los municipios de Chamula y Tenejapa, al este con Huixtán, este municipio con mayor desarrollo en el estado de Chiapas, en este municipio se obtienen un ingreso mayor que en otros lugares. El Porvenir se encuentra en la Sierra Madre en el estado de Chiapas. El municipio del Porvenir se encuentra ubicado a una altura promedio de 2,850 metros sobre el nivel del mar, por lo cual el clima es demasiado frio y en este municipio se obtienen muy bajo ingresos por lo cual la gente empieza a migrar para obtener más recursos

Desarrollo

Desigualdad y Pobreza en san Cristóbal de las casas y porvenir, como factores negativos para el Desarrollo Humano

La desigualdad es la cualidad de ser una cosa diferente de otra, o de distinguirse de otra por tener características, valores o rasgos que la hacen diferente. También puede referirse a la falta de equidad, equilibrio o igualdad entre dos o más personas, cosas, hechos o realidades.¹ En este sentido, puede relacionarse con cuestiones sociales (desigualdad social, económica, educativa, de género). La desigualdad hace alusión a un desequilibrio significativo en los diferentes ámbitos. Principalmente hablaremos de la desigualdad social que hoy en día es una de las problemáticas causantes de pobreza alrededor del mundo. En efecto al hablar de pobreza y desigualdad nos referimos a problemas socioeconómicos complejos que siempre van a afectar el bienestar de la población que comúnmente van de la mano. En su origen es de naturaleza estructural y su conjunción implica muchos riesgos de inestabilidad económica, social y política en los países donde se manifiestan. En este presente ensayo demostraremos la desigualdad que existe en el estado de Chiapas, principalmente tomando en cuenta dos de sus municipios.

San Cristóbal de las Casas se localiza en el Altiplano Central, Limita al norte con los municipios de Chamula y Tenejapa, al este con Huixtán². Es uno de los municipios con mayor desarrollo en el estado de Chiapas, tendiendo un ingreso mayor que en otros lugares. Está incluido por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), como una Ciudad Creativa por su Artesanía y Arte Popular, y por la Secretaría de Turismo en el programa de Pueblos Mágicos, ya que cuenta con historia, leyendas y hechos trascendentes que se notan en cada una de sus manifestaciones socioculturales.

¹ Significados.com. (13 de junio de 2023). *DESIGUALDAD*. . Significados.com Recuperado de <https://www.significados.com/desigualdad/>

² Secretaria de Turismo. (02 de julio de 2019). San Cristóbal de las Casas, Chiapas. México. GOBIERNO DE MÉXICO Recuperado de <https://www.gob.mx/sectur/articulos/san-cristobal-de-las-casas-chiapas>

Por otra parte, El Porvenir se encuentra en la Sierra Madre en el estado de Chiapas. El mapa de la República Mexicana señala que el municipio de Porvenir se encuentra entre las coordenadas latitud norte 15° 27' del trópico de cáncer y entre longitud oeste 92° 16' del meridiano de Greenwich. El municipio de El Porvenir se encuentra ubicado a una altura promedio de 2,850 metros sobre el nivel del mar.³

En el ámbito educativo San Cristóbal de las Casas cuenta con 479 instituciones educativas de las cuales 98 son escuelas preescolares, 340 escuelas primarias, 6 escuelas secundarias, 13 preparatorias y 22 universidades de las cuales solo dos son públicas, mientras que el porvenir solo cuenta con 23 instituciones de las cuales 7 son escuelas preescolares, 6 primarias, 6 secundarias, 3 preparatorias y 1 universidad. En esto podemos darnos cuenta de la gran diferencia que existe en las oportunidades de acceder a una educación calidad, siendo San Cristóbal de las Casas el lugar donde las personas tienen más facilidad de acceder a ello. En 2020, los principales grados académicos de la población de San Cristóbal de las Casas fueron Primaria (38.7k personas o 28.4% del total), Licenciatura (29.8k personas o 21.8% del total) y Preparatoria o Bachillerato General (29.5k personas o 21.6% del total).⁴

En el ámbito de salud San Cristóbal cuenta con 10 hospitales generales y El Porvenir solo con 1. De igual manera hay una diferencia muy significativa entre estos municipios, pudiendo observar las limitaciones para acceder a una atención de salud de calidad en el municipio de El Porvenir, teniendo como consecuencia que no todas las personas que llegan al único hospital que existe en ese lugar puedan ser recibidas y atendidas. Según el INFORME ANUAL SOBRE LA

³ Municipios.mx. (2023). El Porvenir. México. Municipios.mx Recuperado de <http://www.municipios.mx/chiapas/el-porvenir/>

⁴ Data México. (2023). San Cristóbal de las Casas. México. Gobierno de México Recuperado de <https://datamexico.org/es/profile/geo/san-cristobal-de-las-casas?redirect=true#:~:text=La%20tasa%20de%20analfabetismo%20de,hombres%20y%2069.9%25%20a%20mujeres.>

SITUACIÓN DE POBREZA Y REZAGO SOCIAL 2023 Chiapas, El Porvenir solo 446 personas de 15,899 pueden acceder a los servicios de Salud⁵

El ingreso económico de San Cristóbal de las Casas es de aproximadamente 250 MXN a 300 MXN al día, generando la cantidad de 6000 MXN mensuales, mientras que en El Porvenir el sueldo es de 150 MXN a 200 MXN al día generando la cantidad de 4000 pesos mensuales aproximadamente.

Desde estos tres aspectos se puede ver el grado de desigualdad existente en los dos municipios de Chiapas, mostrando como San Cristóbal de las casas ha tenido un mejor desarrollo a lo largo de la historia, lo que provoca que el grado de desigualdad ser muy grande y notable.

⁵ Secretaria de Bienestar. (2023). INFORME ANUAL SOBRE LA SITUACIÓN DE POBREZA Y REZAGO SOCIAL 2023 Chiapas, El Porvenir. México. Gobierno de México Recuperado de <https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/792787/07070-ElPorvenir23.pdf>

Conclusión

Con lo antes visto nos hemos dado cuenta que hay mucha diferencia entre ambos lugares, lo cual obviamente se estaba trata de distintos lugares pero a la vez tiene algo en común, me refiero a los paisaje bonitos que cuenta cada uno de estos lugares, lo único es que cada uno de estos lugares tiene diferente economía, su ámbito educativo y en el ámbito de salud.

La desigualdad hace alusión a un desequilibrio significativo en diferentes ámbitos. En mi opinión yo creo que esa es la clave para el buen majejo de una lugar, como pudimos observar anteriormente san Cristóbal de las casa es un pueblo mágico que cuenta con muchos recursos en el cual cuenta con hospitales, escuelas y un buen ingreso económico, esto se debe a que toda las personas trabajan, sin importar las edades y se desarrollan educativamente, la sociedad mejora sus condiciones de vida e incrementa sus bienes para cubrir sus necesidades, ya que San Cristóbal de las casas cuenta con paisajes bonitos y las personas le saca provecho a eso y las personas son maravillosas.

A lo contrario porvenir es un lugar que cuenta con paisajes bonitos, pero no con suficiente economía, lo más triste es que cuenta con un ámbito de salud muy pobre lo cual cuenta con un hospital y hay muchas población que necesita ese servicio. El ingreso económico es muy poco por lo cual la sociedad no incrementa sus bienes, son poca las personas que trabajan de igual maneja las personas migran a otros estados para obtener más recursos por lo cual en su lugar natal no cuentas con suficiente trabajó, y si hay es muy mal pagado

Referencia

Significados.com. (13 de junio de 2023). *DESIGUALDAD*. . Significados.com
Recuperado de <https://www.significados.com/desigualdad/>

Secretaria de Turismo. (02 de julio de 2019). San Cristóbal de las Casas, Chiapas.
México. GOBIERNO DE MÉXICO Recuperado de
<https://www.gob.mx/sectur/articulos/san-cristobal-de-las-casas-chiapas>

Municipios.mx. (2023). El Porvenir. México. Municipios.mx Recuperado de
<http://www.municipios.mx/chiapas/el-porvenir/>

Data México. (2023). San Cristóbal de las Casas. México. Gobierno de México
Recuperado de <https://datamexico.org/es/profile/geo/san-cristobal-de-las-casas?redirect=true#:~:text=La%20tasa%20de%20analfabetismo%20de,hombres%20y%2069.9%25%20a%20mujeres.>

Secretaria de Bienestar. (2023). INFORME ANUAL SOBRE LA SITUACIÓN DE
POBREZA Y REZAGO SOCIAL 2023 Chiapas, El Porvenir. México. Gobierno de
México Recuperado de
<https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/792787/07070-EIPorvenir23.pdf>

